

**PENERAPAN AKUNTANSI AKRUAL DALAM PENYUSUNAN
LAPORAN KEUANGAN PADA UMKM KERIPIK TEMPE SARI RASA
DI KECAMATAN BLIMBING
KOTA MALANG**

SKRIPSI



OLEH:

MARIANA IDA MARAWALI

2017110156

**PROGRAM STUDI AKUNTANSI
FAKULTAS EKONOMI
UNIVERSITAS TRIBHUWANA TUNGGADEWI
MALANG
2022**

RINGKASAN

Laporan keuangan berbasis akuntansi akrual dapat menunjukkan bahwa kinerja UMKM dalam mengelola usahanya. Kegiatan usaha secara langsung akan dapat berorientasi dalam memenuhi tingkat kebutuhan yang jauh dalam hal ini terbilang baik sehingga membutuhkan salah satu sistem dari perencanaan serta sistem pengendalian pada setiap kegiatan bisnis, melalui usaha tersebut secara langsung akan dapat membiayai semua aktivitas secara keberlangsungan dengan cara membuat laporan keuangan berbasis akuntansi akrual. Mengetahui penerapan akuntansi akrual dalam penyusunan laporan keuangan pada UMKM Keripik Tempe di Kecamatan Blimbing Kota Malang adalah tujuan dari penelitian ini. Menggunakan metode kualitatif dengan data laporan keuangan bulan November 2021. Metode analisa data yaitu cara deskripsi dengan penyajian laporan keuangan dan penarikan kesimpulan. Hasil penelitian bahwa bentuk catatan laporan keuangan UMKM keripik tempe sari rasa secara kerapiannya dan penataan belum mampu menyesuaikan SAK-EMKM karena masih berbasis manual dengan penggunaan alat tulis sehingga memiliki perbedaan yang cukup jauh dari penerapan SAK-EMKM dan juga data laporan keuangan belum ada sesuai penerapan SAK-EMKM.

Kata Kunci: Akuntansi Akrual, Laporan Keuangan, UMKM

BAB I

PENDAHULUAN

1.1. Latar Belakang

UMKM dapat memberikan sebuah fungsi yang jauh lebih terpenting dengan tujuan untuk dapat menjaga kestabilan perekonomian Indonesia, sehingga dapat dipertahankan situasi pada finansial sebagai sebuah mekanisme untuk dapat mengetahui bahwa pelaku UMKM sedang mengalami sisi keuntungan untung atau rugi untuk dapat memastikan apakah sebuah bisnis tersebut bangkrut atau mengalami perkembangan. Tindakan tersebut perlu diketahui bahwa tingkat perkembangan UMKM berdasarkan laporan keuangan (Anastasya dkk., 2020). Kondisi keuangan sebagai alat yang penting agar UMKM dapat memiliki sebuah data yang mana akan secara langsung memberikan sebuah korelasi terhadap sebuah laporan finansial apa saja yang sudah dicapai oleh pihak UMKM tersebut (Erawati dan Kurniawan, 2018).

Proses pengelolaan keuangan UMKM yang profesional yang mana seharusnya dapat pula diperhatikan beberapa mekanisme untuk dapat mendorong keberlangsungan usaha dimasa pada situasi yang akan datang (Munawir, 2014). Penyusunan laporan keuangan berperan penting bagi UMKM untuk mengetahui keuntungan atau kerugian usaha secara terperinci. Laporan keuangan berbasis akrual juga mendukung UMKM untuk memperoleh pinjaman dari lembaga keuangan untuk meningkatkan modal usaha (Mukoffi, Gunawan dan Lusita, 2018). Penyusunan laporan keuangan berbasis akuntansi akrual meliputi penelaah yang berkaitan dengan sebuah korelasi serta dapat lebih bercenderung untuk dapat

mengetahui dari aspek finansial usaha yang bersifat untuk dapat memberikan kepuasan atau tidaknya. Penyusunan akuntansi akrual dapat dilaksanakan dengan dapat menghubungkan antara aspek finansial serta terhadap sebuah tindakan atas perubahan bisnis dari setiap periode pengembangannya (Ningtyas, 2018).

Laporan keuangan berbasis akuntansi akrual dapat menunjukkan bahwa kinerja UMKM dalam mengelola usahanya. Kegiatan usaha secara langsung akan dapat berorientasi dalam memenuhi tingkat kebutuhan yang jauh dalam hal ini terbilang baik sehingga membutuhkan salah satu sistem dari perencanaan serta sistem pengendalian pada setiap kegiatan bisnis, melalui usaha tersebut secara langsung akan dapat membiayai semua aktivitas secara keberlangsungan dengan cara membuat laporan keuangan berbasis akuntansi akrual (Anastasya, dkk., 2020). UMKM perlu membuat laporan keuangan berbasis akrual yang bertujuan untuk dapat memiliki sebuah patokan yang jauh lebih jelas yang berkaitan dengan situasi finansial serta hasil yang ada pada pihak industri, oleh karena data yang ada secara langsung akan dapat digunakan sebagai sebuah patokan dalam pengambilan sebuah keputusan (Najati dkk., 2017). Penyusunan akuntansi akrual sebagaimana dapat terlaksana di kalangan Usaha Mikro Kecil dan Menengah untuk dapat mengetahui keuntungan dari setiap tahun setelah itu keuntungan dapat diketahui dalam sebuah sistem perencanaan (Susanto dan Ainy, 2019).

Penyusunan akuntansi akrual yang mana akan dapat dijadikan sebuah problem yang mana sering kali dibiarkan oleh pelaku UMKM, lebih spesifiknya pada sistem penerapan kaidah dalam melaksanakan sistem pengelolaan data atau informasi pada Usaha Mikro Kecil dan Menengah mengenai akuntansi sangat

terbatas, latar belakang pendidikan para pelaku UMKM rendah (Ismadewi, dkk., 2017). Penyusunan akuntansi akrual dapat dilakukan melalui kegiatan akuntansi yaitu mencatat segala pengeluaran dan pemasukan usaha (Harahap, 2014). Proses penyusunan akuntansi akrual yang jauh lebih netral serta seharusnya dapat diperhatikan beberapa mekanisme yang akan mendorong keberlangsungan industri di masa yang akan datang. Salah satu mekanisme yang seharusnya diperhatikan dalam menjalankan usaha yaitu pada sisi keuntungan atau sering dikenal dengan nama profitabilitas yang mana secara langsung akan dapat menunjukkan bahwa pelaku Usaha Mikro Kecil dan Menengah secara langsung akan dapat mengalami pada sisi keuntungan (Sawir, 2013). (Munawir, 2014) menyatakan bahwa sistem dalam penyusunan akuntansi akrual pada UMKM yang mana bertujuan untuk dapat memiliki sebuah patokan yang baik terhadap situasi finansial serta dapat pula dijadikan sebagai salah satu kebijakan dalam pengambilan keputusan.

Menurut IAI (2019) penyusunan akuntansi akrual secara langsung akan dapat diatur sebagaimana berkaitan dengan kebutuhan sebuah laporan yang EMKM. serta UU pada tahun 2008 No 21 yang berkaitan dengan UMKM. Penyusunan laporan keuangan berdasarkan akuntansi akrual dapat dikatakan sebagai salah satu sistem perencanaan terhadap sebuah kebijakan bisnis. Penyajian laporan finansial berdasarkan akuntansi akrual dapat digolongkan menjadi tiga proses mulai dari mencatat transaksi, membuat laba rugi serta membuat sebuah laporan finansial. Penerapan akuntansi akrual yang akan dilaksanakan sebagaimana dapat menghubungkan antara mekanisme pada sebuah laporan finansial serta bagaimana cara dalam melakukan sebuah perubahan dari setiap periode yang mana sehingga

dapat mengarahkan pengembangannya (Kasmir, 2013). (Harahap, 2014) menyatakan bahwa aktivitas dalam menyusun sebuah laporan finansial sebagaimana akan dapat berdasarkan akuntansi akrual sehingga dapat dilaksanakan sebuah tujuan yang mana memiliki sebuah gambaran baik yang mana akan dapat berkaitan dengan finansial serta bisnis sampai dengan data yang akan disajikan serta dapat pula dijadikan sebuah bahan dalam pengambilan keputusan.

Penelitian Ismadewi dkk., (2017) menjelaskan bahwa pentingnya penyusunan akuntansi akrual akan membuat pihak UMKM mengetahui tingkat labanya pada setiap tahun. Penelitian Ningtyas (2018) menjelaskan bahwa Usaha Mikro Kecil dan Menengah secara langsung dapat berkembang dengan tujuan untuk mampu memaksimalkan pada sisi kinerja yang secara operasional pada sebuah perusahaan berdasarkan pada tingkat perbaikan pada sistem kinerja finansial sebagaimana telah dituangkan dalam PSAK tahun 2021 No 1 yang berkaitan dengan sebuah laporan finansial. Sebuah laporan finansial dapat digolongkan menjadi beberapa tahap antara lain laporan posisi keuangan, laba rugi serta neraca. Dalam melaksanakan sebuah pencatatan atas sebuah laporan finansia materi yang akan dijelaskan serta dapat diperjelas sehingga dapat dikatakan sebagai salah satu integral dari sebuah pelaporan finansial yang mana bersumber dari sebuah laporan finansial, disisi lain juga akan dapat dimasukkan skedul serta data sebagai tambahan yang mana akan berkaitan dengan laporan yang ada, contohnya data finansial pada sebuah perusahaan serta dapat untuk mengungkapkan sebuah perubahan terhadap sebuah harga.

Lokasi penelitian di UMKM Keripik Tempe Sari Rasa Kecamatan Blimbing Kota Malang karena belum membuat laporan keuangan sesuai akuntansi akrual. Penyajian laporan keuangan berdasarkan akuntansi akrual sebagai sebuah usaha terutama pada UMKM Keripik Tempe Kecamatan Blimbing Kota Malang sebagaimana dapat dipergunakan sebuah alat yang paling utama terhadap pihak pimpinan dalam hal ini pihak manajemen dalam melakukan sebuah perencanaan dalam kebijakan untuk dapat memaksimalkan sebuah sistem kinerja usaha. Sebuah perencanaan secara langsung akan dapat disajikan dalam sebuah bentuk, di samping itu proses perencanaan terhadap finansial yang efektif yang mana akan dapat berkaitan dengan kelemahan serta kekuatan pada kondisi saat ini.

Penyusunan akuntansi akrual memiliki maksud serta tujuan yang jauh lebih terpenting pada setiap Usaha Mikro Kecil dan Menengah dengan tujuan agar dapat mengetahui sejauh mana tingkat kesehatan atau tidak serta situasi dapat dilihat dari berbagai situasi atau dalam bentuk sifat, contohnya dapat dipandang dari sisi ekspansi serta gedung. Penyusunan akuntansi akrual secara langsung akan dapat membawa sebuah kemajuan terhadap perusahaan, oleh karena itu secara langsung akan dapat bertahan dalam sebuah persaingan yang semakin pesat terhadap sebuah lingkungan usaha, Salah satu tindakan untuk dapat meningkatkan keuntungan usaha dengan sebagaimana dapat dilakukan sebuah tindakan evaluasi terhadap hasil sebuah pelaporan keuangan dengan tujuan bisnis bisa tercapai untuk kelangsungan UMKM yang maju.

Berdasarkan latar belakang yang telah dipaparkan, sehingga dapat dinyatakan bahwa usaha memerlukan laporan keuangan sebagai gambaran mengetahui

peningkatan atau penurunan pendapatan, untuk itu judul riset ini ialah “penerapan akuntansi akrual dalam penyusunan laporan keuangan pada UMKM Keripik Tempe Sari Rasa di Kecamatan Blimbing di Kota Malang”.

1.2. Rumusan Masalah

Bagaimana sebuah penerapan akuntansi akrual dalam penyusunan laporan keuangan pada UMKM Keripik Tempe Sari Rasa di Kecamatan Blimbing Kota Malang ?

1.3. Tujuan Penelitian

Adapun sebuah tujuan yang dilakukan dalam riset ini ialah untuk secara langsung dapat melihat serta dapat mengetahui sistem penerapan akuntansi akrual dalam penyusunan sebuah laporan keuangan pada UMKM Keripik Tempe Sari Rasa di Kecamatan Blimbing di Kota Malang.

1.4. Manfaat Penelitian

Adapun tingkat pemanfaatan yang akan diambil dari riset ini ialah :

1) Bagi Mahasiswa

- a) Secara langsung dapat mengetahui tentang cara membuat laporan keuangan berdasarkan akuntansi akrual dan perkembangan sebuah usaha.
- b) Untuk dapat memaksimalkan pada sisi pemahaman yang ada selama berada pada perkuliahan.
- c) Untuk dapat menambah sebuah pengalaman yang secara langsung didunia pekerjaan sehingga dapat memberikan sebuah gambaran dalam pembentukan sebuah karir

2) Bagi Pihak Akademik

Akan selalu diharapkan dari riset ini ialah dalam penambahan kajian pustaka serta dapat memberikan sebuah kontribusi yang mana dapat dipergunakan sebagai bahan pembelajaran

3) Bagi Pihak Instansi

- a) Membantu pekerjaan yang ada dalam instansi sesuai kemampuan mahasiswa.
- b) Sebagai masukan yang bertujuan untuk dapat mengembangkan sistem pengembangan pada sebuah instansi kedepan.
- c) Sebagai bahan referensi bagi para praktisi, maupun mahasiswa.

4) Bagi Riset yang akan datang

Akan selalu diharapkan dari riset ini ialah untuk dapat dipergunakan sebagai salah satu bahan kajian serta penambahan berbagai referensi bagi riset yang akan datang lebih khusus lagi dengan mengambil topik penelitian yang sama.

DAFTAR PUSTAKA

- Abdul Rasul, Agung. 2013. *Ekonomi Mikro*. Jakarta: Mitra Wacana Media
- Amalla, Atalia Dezy dan Bawono, Andy Dwi Bayu. 2021. Peran Akuntansi Akruwal Dalam Penyusunan Laporan Keuangan Pada Masa Pandemi Covid-19 (Studi Kasus Pada RS. Ortopedi Prof. Dr. R. Soeharso). *Jurnal Mutiara Akuntansi Vol. 6, No. 1. Hal. 88-102*
- Anastasya, A. dkk., 2020. Analisis Penerapan Akuntansi Berbasis Akruwal Dalam Penyajian Laporan Keuangan Pada Badan Pengelola Keuangan Dan Aset Daerah Provinsi Sulawesi Utara. *Going Concern : Jurnal Riset Akuntansi 15(2). Hal. 167-174*
- Erawati T., dan Kurniawan D., 2018. Penerapan Sistem Akuntansi Berbasis Akruwal: Kajian Dari Aspek Keperilakuan. *Jurnal Ekonomi dan Bisnis, Volume 21 No. 2, hal. 313-332*
- Harahap, Sofyan S. 2014. *Analisis Kritis atas Laporan Keuangan*. Edisi Kesatu. Jakarta: Raja Grafindo Persada.
- Horne, J.C.V. 2014. *Prinsip-Prinsip Manajemen Keuangan*. Edisi 12 (diterjemahkan oleh Fitriyani, D & Kwary, D.A). Jakarta: Salemba Empat.
- IAI. 2019. *Standar Akuntansi Keuangan Entitas Mikro Kecil dan Menengah (EMKM)*. Jakarta: Ikatan Akuntan Indonesia
- Ismadewi N. K., Herawati N. T., & Atmaja A.T. 2017. Penyusunan Laporan Keuangan Sesuai Dengan Standar Akuntansi Keuangan Entitas Mikro, Kecil, Dan Menengah (Sak Emkm) Pada Usaha Ternak Ayam Boiler (Study Kasus Pada Usaha I Wayan Sudiarsa Desa Pajahan Kecamatan Pupuan Kabupaten Tabanan). *e-Journal SI Ak Universitas Pendidikan Ganesha Jurusan Akuntansi Program SI (Vol: 8 No: 2)*
- Kasmir. 2013. *Analisis Laporan Keuangan*. Jakarta: Raja Grafindo Persada.
- Lasabuda, Anastasya A. dkk., 2020. Analisis Penerapan Akuntansi Berbasis Akruwal Dalam Penyajian Laporan Keuangan Pada Badan Pengelola Keuangan Dan Aset Daerah Provinsi Sulawesi Utara. *Going Concern : Jurnal Riset Akuntansi 15(2), Hal. 167-174*
- Mukoffi A., Gunawan C.I., dan Lusita M. 2018. *Penerapan standar akuntansi keuangan (sak) entitas mikro kecil dan menengah (EMKM) dalam penyajian laporan keuangan usaha mikro kecil dan menengah (UMKM)*. Purwakerto : CV. IRDH (International Research and Development)

- Munawir, S. 2014. *Analisis Laporan Keuangan*, Edisi Ke-Empat. Yogyakarta: Liberty.
- Najati Ida, dkk., 2017. Implementasi Akuntansi Berbasis Akrua : Pengujian Determinan Dan Implikasinya Terhadap Kualitas Laporan Keuangan Kementerian/Lembaga. *Jurnal Akuntansi Universitas Jember – Vol. 14 No. 1. Hal. 1-18.*
- Ningtyas J. D. A. 2018. Penyusunan Laporan Keuangan UMKM Berdasarkan Standar Akuntansi Keuangan Entitas Mikro, Kecil dan Menengah (SAK-EMKM) (Study Kasus Di UMKM Bintang Malam Pekalongan). *e-Journal Akuntansi Program S1 (Vol: 4 No: 1)*
- PSAK No.1. 2012. Pernyataan Standar Akuntansi Keuangan No. 1 tahun 2012 (Revisi 2009) Tentang Penyajian Laporan Keuangan
- Riyanto, Bambang. 2014. *Dasar-Dasar Pembelajaran Perusahaan*. Yogyakarta: BPFE.
- Sartono, Agus, R. 2013. *Manajemen Keuangan Dan Teori Aplikasi*. Yogyakarta: BPFE.
- Sawir, Agnes, 2013. *Analisa Kinerja Keuangan dan Perencanaan keuangan Perusahaan*, Jakarta: Gramedia Pustaka Utama.
- Sudaryati, Erina dan Permana, Toton Da'i. 2020. Analisis Penerapan Standar Akuntansi Pemerintahan Berbasis Akrua Pada Dinas Kehutanan Provinsi Jawa Timur. *Berkala Akuntansi dan Keuangan Indonesia, Vol. 05, No. 01. Hal. 1-13*
- Sugiyono. 2013. *Metode Penelitian Kuantitatif dan R & D*. Bandung: Alfabeta.
- Sukanto. 2015. *Mikro Ekonomi : Teori Pengantar*. Jakarta: Raja Grafindo Persada
- Sunarwo, Henry. 2013. *Pengantar Ilmu Ekonomi Mikro*. Yogyakarta: CAPS
- Susanto M., dan Ainy R.N. 2019. Penyusunan Laporan Keuangan Usaha Mikro Kecil Menengah Berdasarkan Sak Emkm (Studi Kasus Di Umkm Fresh Fish Bantul). *e-Journal Akuntansi Program S1 (Vol: 24 No: 2)*
- Syamsudin, L. 2014. *Manajemen Keuangan Perusahaan*. Yogyakarta: Hanindita.
- Tambunan. 2017. *Perekonomian Indonesia : PNPB Mandiri*. Penerbit Gahlia Indonesia. Jakarta.
- Winardi. 2014. *Ekonomi Mikro : Aspek – Aspek : Pengusaha, Badan Usaha dan Perusahaan*. Bandung: Penerbit CV Mandar Maju.